
Находится он в 19 кило-
метрах от районного центра - 
поселка Айтеке би и в 490 кило-
метрах от Кызылорды. История 
аула началась в далеком 1934 
году, когда в этих местах был 
образован аульный совет № 3, 
председателем которого до 
1939 года был Абдильда Тоба-
ев. В 1973 году он был переиме-
нован в Басыкаринский ауль-
ный совет. С 1997 по 2001 годы 
относился к аульному округу 
Кумжиек. В 2001 году был об-
разован самостоятельный ауль-
ный округ Басыкара. В настоя-
щее время в его состав входит 
и железнодорожный разъезд  
№ 98, где находится лишь один 
дом для рабочих. В ауле прожи-
вают 227 семей, это 1151 чело-
век. Испокон веков местные 
жители разводят домашних жи-
вотных. В настоящее время в 
акимате аульного округа заре-
гистрировано 2800 коров, 1500 
лошадей, 466 верблюдов, 2651 
овец и коз.
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Под строгим
контролем

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства принял 
председателя Агентства 

по стратегическому 
планированию и реформам 
Жандоса Шаймарданова

 

Президент был ознакомлен с инфор-
мацией о текущих трендах в нацио-
нальной и мировой экономике, а также 
с предложениями по дальнейшей реа-
лизации структурных реформ.

Касым-Жомарту Токаеву было доложе-
но об институциональном усилении основ 
государственной статистики и управления  
данными. 

Как сообщил Жандос Шаймарданов, Бюро 
национальной статистики наделено полно-
мочиями государственного контроля в отно-
шении административных источников.  До 
конца текущего года будет проведена оцен-
ка качества баз данных девяти государствен-
ных органов. Это позволит распространить 
стандарты качества и международную мето-
дологию на административные источники  
данных.

Глава государства был проинформирован о 
переходе Агентства от краткосрочного к сред-
несрочному планированию статистической 
деятельности на период до трех лет с учетом 
активного использования административных 
и альтернативных источников информации.

Председатель Агентства сообщил, что ре-
формы позволят сократить статистическую от-
четность до 2 раз, при этом повысится качество 
данных и доверие к официальной статистике.

По итогам встречи Президент подчер-
кнул важность качественной проработ-
ки социально-экономических реформ и по-
ручил председателю Агентства продолжить 
дальнейшую работу в этом направлении.

Будни  аула  Басыкара
РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ
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Совершенствуя дорожно-
транспортную инфраструктуру

БРИФИНГ

ЗАСЕДАНИЕ

ОБЩЕСТВО

ПРАВИТЕЛЬСТВО

На заседании Правительства под 
председательством Олжаса Бекте-
нова принят стратегический доку-
мент для внедрения технологий ис-
кусственного интеллекта в различные 
сферы экономики.

По вопросам развития ИИ в Казахста-
не и правового регулирования цифровой 
среды доложили министр науки и выс-
шего образования Саясат Нурбек, а так-
же министр цифрового развития, иннова-
ций и аэрокосмической промышленности 
Жаслан Мадиев. Разработка Концепции 
по развитию искусственного интеллек-
та реализуется по поручению Президен-
та Касым-Жомарта Токаева, озвученного 
на расширенном заседании Правительства  
7 февраля т.г.

Согласно расчетам экономистов, при-
менение искусственного интеллекта может 
повысить глобальный ВВП к 2030 году на 
14%. На сегодня в Казахстане уже реализу-
ется комплекс мер по сбору данных госор-
ганов в Smart Data Ukimet, к которой под-
ключены 93 информационные базы. В рам-
ках развития инфраструктуры предусма-
тривается размещение суперкомпьютера в 
стране, строительство центров обработки 
данных, создание национальной платфор-
мы ИИ и развитие волоконно-оптической 
связи. 

Подводя итоги работы ведомства за пер-
вое полугодие текущего года, руководитель 
управления Алмасбек Есмаханов подчерк- 
нул, что в регионе особое внимание уделяется 
обеспечению внутриполитической стабиль-
ности, межэтнического согласия и единства 

народа. В  деле формирования и распростра-
нения идей духовного единства, укрепления и 
 сохранения дружбы  между представителями 
различных этносов продуктивная работа про-
водится   совместно с областной Ассамблеей 
народа Казахстана.

Для реализации языковой политики в ре-
гиональном центре обучения языкам орга-
низуются специальные курсы, которые с 
начала года посетили более тысячи человек. 
Издан «Сборник текстов для изучения ка-
захского языка», реализуются социальные 
проекты «Реализация государственной язы-
ковой политики в регионе» и «Körneki». 

Исходя из задач, поставленных Гла-
вой государства в сфере ономастики на на-
циональных курултаях, прошедших в Тур-
кестане и Атырау, вносятся изменения и 
дополнения в ряд законодательных ак-
тов. Имена четырнадцати  граждан нашей  

области включены в список исторических  
личностей.      

По словам А.Есмаханова, управление 
тесно и плодотворно сотрудничает с инсти-
тутами гражданского общества.

– Согласно статистическим данным об-
ластного департамента юстиции,   в реги-
оне зарегистрировано 1055 неправитель-
ственных организаций, – отметил руково-
дитель управления. – На сегодня только 200 
из них работают   активно, 10 обществен-
ных фондов признаны бездействующи-
ми и еще 43 временно приостановили свою  
деятельность. 

На  принципах  мира,  единства  и  согласия
В регионе проводится масштабная работа в рамках реализации государ-

ственной политики по делам молодежи, в сферах развития языков, обеспе-
чения деятельности областной Ассамблеи народа Казахстана, волонтерского 
движения и претворения в жизнь социально значимых проектов. Особая мис-
сия в решении задач по этим ключевым направлениям возложена на област-
ное управление общественного развития. 

Принята 
Концепция по развитию 

искусственного интеллекта 
на 2024-2029 годы

Свое название аул Басыкара Казалинского района по-
лучил в честь легендарного батыра и святого Басыка-
ра из рода торткара. Во главе своего отряда он защищал 
родную землю от иноземных захватчиков. Также в наро-
де он был известен своим благородством и даром провид-
ца. Жители одноименного аульного округа свято чтут па-
мять о своем легендарном предке, имя которого осталось 
в истории края. 

Расширяя  
масштабы  газификации

На заседании Правительства РК под председа-
тельством Премьер-Министра Олжаса Бектено-
ва были обсуждены вопросы развития газовой от-
расли. О текущей ситуации и перспективах доло-
жил министр энергетики Алмасадам Саткалиев.

Он, в частности, отметил, что согласно планам  Мин- 
энерго, в текущем году добыча газа в Казахстане вырас-
тет на 2,3% по сравнению с 2023 годом – до  60,5 млрд 
м3. Основной прирост предусматривается за счет круп-
ных месторождений Карачаганак, Тенгиз и Кашаган. Про-
изводство товарного газа останется на уровне прошлого  
года – 29,8 млрд м3. При этом прогнозный объем потребле-
ния вырос по сравнению с 2023 годом и составляет порядка  
20,9 млрд м3. 

Премьер-Министр обратил внимание руководства про-
фильного ведомства на растущее потребление,  пору-
чив держать данный вопрос на контроле для недопуще-
ния дефицита. Правительством Казахстана на сегодняш-
ний день проводится большая работа по газификации тер-
ритории страны и развития газотранспортной системы. 
Так, по итогам 2023 года доступ к газу имеют 60% населе-
ния или порядка 12 млн человек. В рамках развития инфра-
структуры построен и отремонтирован ряд магистральных  
газопроводов. 

На дальнейшую газификацию в текущем году из респуб- 
ликанского бюджета выделено 89,3 млрд тенге. Также в рам-
ках Плана действий Правительства дополнительно выделе-
но 105,4 млрд тенге, что позволит обеспечить газом более 300 
тыс. человек и модернизировать более 1 700 км газовых сетей.

Олжас Бектенов подчеркнул важность обеспечения насе-
ления качественными услугами по газоснабжению.  

После заседания Правительства в Кызылорде состоялось 
специальное совещание, в ходе которого была рассмотрена 
ситуация по газификации  региона. 

ПОЕЗДКИ

Общая площадь этих озер -  по-
рядка 40,5 тысячи гектаров («Ка-
мыстыбас» - 28 тысяч га, «Акшатау» -
свыше 12 тысяч га). Напомним, что 
в связи с засухой 2021 года в Араль-
ском районе было перекрыто русло 
Сырдарьи на участке «Бурмакулак» и 
восстановлено старое русло «Аспай». 

Таким образом появилась воз-
можность подавать воду в озерную  
систему. 

Было разработано технико-
экономическое обоснование про-
екта «Строительство гидросооруже-
ния в окрестностях аула Аманоткель 
Аральского района с целью обводне-

ния озерных систем «Камыстыбас» 
и «Акшатау». В нынешнем году про-
ект был представлен на рассмотре-
ние РГП «Госэкспертиза». Его стои-
мость - 35 миллиардов тенге. 

Н.Нуржигитов в пансионате  
«Камыстыбас» встретился с жителя-
ми Аральского района. В ходе встре-
чи были обсуждены актуальные про-
блемы водного хозяйства региона. В 
нынешнем году в вегетационный пе-
риод было прогнозировано поступле-
ние в Шардаринское водохранилище 
3,7 миллиарда кубометров воды. 

По  водным  проблемам

В области с рабочей поездкой побывал министр водных ресурсов 
и ирригации РК Нуржан Нуржигитов. В аульном округе Аманот-
кель Аральского района заместитель акима области Бахыт  
Жаханов ознакомил министра с ситуацией по обводнению озер 
«Камыстыбас» и «Акшатау».  

Фото из открытых источников



В состав советов и 
комиссий при областном, город-
ских и районных акиматах вклю-
чены представители 150 непра-
вительственных организаций. 
В целях систематизации и кон-
солидации деятельности НПО в 
2006 году в стране создано объ-
единение юридических лиц 
«Гражданский Альянс Казахста-
на». На сегодняшний день в нем 
зарегистрировано 73 организа-
ции региона. 

С июля 2022 года в структу-
ре областного молодежного ре-
сурсного центра функциониру-
ет «Ресурсный центр для непра-
вительственных организаций». 
Здесь проводятся  встречи ру-
ководителей областных управ-
лений и территориальных де-
партаментов с представителя-
ми НПО по  вопросам плодот-
ворного сотрудничества. С це-
лью оказания методической по-
мощи НПО, повышения их про-
фессиональных навыков через 
управление общественного раз-
вития в рамках государственного 
социального заказа реализуется 
соцпроект «Организация рабо-
ты информационно-ресурсного 
центра для неправительственных 
организаций».

Руководителем региона ут- 
вержден календарный план 
общественно-политических ме-
роприятий на 2024 год, он сос- 
тоит из 335 пунктов. Это празд-
нование знаменательных дат и 

юбилеев известных 
личностей, спортив-
ные мероприятия, на-
учные конференции и 
другие. Многие из них  
проведены в первом 
полугодии.   

В рамках инициа-
тив и поручений Главы 
государства  в стране  
продолжается тради-
ция чествования лиц, 
занимающих особое 
место в истории Ка-
захстана. В этой связи 
в регионе проводятся 
мероприятия, приуро-
ченные к юбилеям из-
вестного ученого Каныша Сат-
паева, Народных Героев Казах-
стана  Сагадата Нурмагамбето-
ва и Рахимжана Кошкарбаева и 
других. 

За отчетный период также 
проведены встречи  с  учеными и 
экспертами на тему «Актуальные 
вопросы исследования, сохране-
ния и защиты археологическо-
го наследия земли Сыра», состо-
ялись научные экспертные дис-
куссии на темы «Современные 
кочевники: трудолюбие и про-
фессиональная квалификация», 
«Государственный язык: от про-
блемы к развитию современны-
ми методами» и другие.  

Отмечено, что налажены ста-
бильные дружественные  отно-
шения между представителями 
всех этносов, проживающих в 

регионе. Подавляющее их боль-
шинство свободно говорят на го-
сударственном языке на бытовом  
уровне.  

В рамках празднования Дня 
единства народа Казахстана ру-
ководитель региона вместе с чле-
нами областной Ассамблеи на-
рода Казахстана принял уча-
стие в посадке деревьев на ал-
лее «Бірлік». В июне под пред-
седательством акима области  
состоялась ХХVІ сессия област-
ной АНК на тему «Единство во 
имя созидания и процветания». 

В регионе ведется активная ра-
бота по реализации молодежной 
политики. Планомерно решают-
ся проблемы, с которыми сталки-
ваются юноши и девушки -  от-
сутствие работы, жилья, возмож-
ности проведения интересно-
го досуга.  Работу с трудоустрой-

ством безработной 
молодежи коорди-
нируют десять мо-
лодежных ресурс-
ных центров, в ко-
торых трудятся 155  
специалистов.

На регулярной 
основе ведется про-
филактика правона-
рушений среди мо-
лодых людей. Для 
организации досуга 
молодежи совмест-
но с акиматом   Кы-
зылорды открыты 
центры «КОММУ-
НИТИ» при Доме 

культуры имени М. Ералиевой 
в поселке Титова и при ДК им. 
С.Майкановой в поселке Тасбо-
гет. Здесь для юношей и девушек 
созданы возможности для повы-
шения творческого потенциа-
ла, обмена идеями и опытом, не-
формального общения, получе-
ния дополнительного образова-
ния и необходимых профессио-
нальных навыков. 

В целом, информация о рабо-
те управления регулярно осве-
щается в республиканских и ре-
гиональных СМИ и интернет-
ресурсах. В целях обеспечения 
прозрачности на портале «От-
крытый диалог» egov.kz в режи-
ме онлайн проводятся интернет-
конференции на различные темы 
с участием руководства области. 

Инна БЕКЕЕВА

В первом полуго-
дии текущего года об-
ластным управлением 
по  контролю проведе-
но 154 проверки, вы-
дано 109 предписаний 
по устранению выяв-
ленных нарушений. Об 
этом, в частности, на 
брифинге в региональ-
ной Службе коммуни-
каций рассказал руко-
водитель областного 
управления по контро-
лю Ганижан Калиев.

Было отмечено, что 
в результате проведен-
ных проверок в отноше-
нии лиц, нарушивших тре-
бования законодатель-
ства в сфере архитектурно-
строительного контроля и 
трудовых отношений воз-
буждено 405 дел об админи-
стративных правонаруше-
ниях и наложены штрафы.

- Проверена законность 
1221 уведомления о нача-
ле строительно-монтажных 
работ на объектах, строя-
щихся за счет государствен-
ного бюджета и частных ин-
вестиций, из них 640 вне-
сены в соответствующий 

реестр, 581 уведомление 
отозвано из-за допущен-
ных ошибок при оформле-
нии, – сказал Г. Калиев. – 
Кроме того, из 806 ак-
тов о приемке в эксплуата-
цию объектов 488 получи-
ли положительное заклю-
чение,  остальные - отри-
цательное.  От 70 аккреди-
тованных организаций по 
ведению технического над-
зора в электронный пор-
тал «е-Qurylys» поступи-
ли  1697 ежемесячных от-
четов, из которых  без заме-
чаний были приняты –1316  
(78%).

Через портал «Е-лицен- 
зирование» поступило 888 
заявлений на получение 
пяти различных государ-
ственных услуг, оказывае-
мых управлением, по 552 из 
них выданы лицензии и ат-
тестаты, 176 заявлений ото-
званы из-за несоответствия 
квалификационным тре-
бованиям, остальные 160 – 
отозваны добровольно. 

Наталья ЧЕРНЕЙ
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В этом году на поддержку аг-
ропромышленного комплекса 
выделено 24,9 млрд тенге, в том 
числе на субсидирование агра-
риев 13,8 млрд тенге. Благода-
ря этой государственной под-
держке объем инвестиций в 
основной капитал сельского хо-
зяйства увеличился на 5,2%, в 
производство продуктов пита- 
ния  — на 28,1%. Нынче  в обла-
сти сельскохозяйственные куль-
туры размещены на 191,5 тыс. 
гектарах, из них под рис отвели 
83,1 тыс. га. 

Также в регионе продолжа-
ется работа по диверсификации 
сельскохозяйственных куль-
тур, увеличены посевные пло-
щади под кормовые, маслич-
ные, картофель, овощи. Подго-
товлено 3364,4 гектара земель 
для коллективного огородниче-

ства 5 тыс. семей. На сегодняш-
ний день 2225 семей посадили 
картофель, овощи, бахчевые на 
1615 га. 

— В нынешнем сезоне увели-
чились площади под капельное 
и дождевальное орошение – та-
кой метод сейчас применяется 
на 4,2 тысячи гектарах, — сказал 
Е.Апетов. — Радует то, что агра-
рии понимают, что воду нужно 
экономить, и начали внедрять 
влагосберегающие технологии. 

В результате поддержки раз-
вития животноводства растет 
поголовье скота. На 1 июня те-
кущего года в регионе насчи-
тывается 425,1 тыс. голов круп-
ного рогатого скота, 878,3 тыс. 
овец и коз, 260,3 тыс. лошадей, 
66,6 тыс. верблюдов и 127,7 тыс. 
домашней птицы. По сравне-
нию с аналогичным периодом 

прошлого года поголовье КРС 
выросло на 7,6%, овец и коз — 
на 6,8%, верблюдов — на 3,6%, 
производство мяса  — на 2,1%, 
молока  — на 1,4%.

Растет экспорт сельхозпро-
дукции. Согласно статистиче-
ским данным на 1 мая 2023 года 
из области в 15 стран мира было 
экспортировано 22 тыс. тонн 
сельскохозяйственной продук-
ции — это рис, рыбные продук-
ты, рисовые отходы, камыш.   

В прошлом году на реализа-
цию инициатив в рамках про-
граммы «Ауыл аманаты» было 

выделено 3 млрд. тенге, в ре-
зультате прокредитовано 406 
проектов, создано 713 новых ра-
бочих мест. В этом году из ре-
спубликанского бюджета будет 
выделено 4,6 млрд.тенге на реа-
лизацию 575 проектов, планиру-
ется открыть 610 рабочих мест. 
Стоимость 30 инвестиционных 
проектов, которые намечено ре-
ализовать в 2024-2026 годах по 
дорожной карте, составляет 51,3 
млрд. тенге. В этом году планиру-
ется воплотить 13 инвестпроектов  
стоимостью 5,5 млрд. тенге.  

Замира АЛИШЕРОВА

Под  строгим  контролем

Кроме того, для ро-
ста человеческого капитала запла-
нирован к реализации ряд обра-
зовательных и акселерационных 
программ. В настоящее время 17 
вузами уже внедрены 15 направ-
лений по ИИ. Дисциплины по 
данным специальностям изучают  
2 196 студентов. 

В то же время Министер-
ством науки и высшего образова-
ния проводится работа по созда-
нию современной большой язы-
ковой модели (LLM) для разви-
тия культурного и языкового нас- 
ледия. На сегодня создан кон-
сорциум из нескольких образо-
вательных организаций – Инсти-
тута информационных и вычис-
лительных технологий, Сатпа-
ев Университета, Назарбаев Уни-
верситета, ННПЦ «Тіл-Қазына» 
им. Ш.Шаяхметова, Института 
языкознания им. А. Байтурсыно-
ва и КазНУ. Специалистами со-
брано порядка 6 млрд словоупо-
треблений, проводится обучение 

LLM модели с использованием 
суперкомпьютера через облачные  
решения.

Премьер-Министр подчеркнул, 
что  применение технологий ис-
кусственного интеллекта способ-
но автоматизировать рутинные 
задачи. В частности, ряд произ-
водственных процессов, расчеты  
рисков в сфере здравоохранения, 
прогнозирование ЧС, заблаго-
временное выявление угроз и ки-
бератак. Отмечены приоритетные 
секторы экономики для внедре-
ния ИИ, среди которых госуправ-
ление, субъекты естественных мо-
нополий в нефтегазовой, горно-
добывающей, энергетической, 
транспортной, логистической, во-
доснабжающей и сельскохозяй-
ственной отраслях.

– К 2029 году количество про-
дуктов с применением искус-
ственного интеллекта должно вы-
расти в 5 раз. Соответственно, 
должна увеличиться доля образо-
вательных программ или дисци-

плин по искусственному интел-
лекту. Нам нужны квалифици-
рованные специалисты в данной 
сфере. При этом важно макси-
мально учитывать возможности и 
потребности отечественных ком-
паний, что позволит создать муль-
типликативный эффект на эконо-
мику в целом, — отметил Олжас 
Бектенов.

Глава Правительства поручил 
Министерству цифрового разви-
тия совместно с акиматами при-
ступить к реализации Концеп-
ции. Особенно важно – рассмо-
треть возможности использо-
вания вычислительных мощно-
стей суперкомпьютера бизне-
сом и научными кругами. В свя-
зи с этим перед Министерством 
финансов поставлена задача по 
упрощению процедуры арен-
ды объектов информационно-
к о м м у н и к а ц и о н н о й  
инфраструктуры. 

Министерству науки поручено 
завершить до конца текущего года 

сбор данных для KazLLM – тре-
нировка первой большой языко-
вой модели должна быть проведе-
на уже в 3 квартале. 

Олжас Бектенов отметил не-
обходимость сформировать на 
базе National Center for AI «эко-
систему по вовлечению молоде-
жи, развитию человеческого ка-
питала и продвижению культу-
ры искусственного интеллекта». 
За Министерством цифрового 
развития совместно с министер-
ствами науки, просвещения, тру-
да закреплена задача по форми-
рованию программы для ежегод-
ного увеличения числа обучаю-
щихся специалистов, региональ-
ных центров компетенции и школ  
программирования. 

Кроме того, Олжас Бектенов 
поручил Министерству юсти-
ции активизировать работу по со-
вершенствованию законодатель-
ной базы для регулирования сфе-
ры применения искусственного  
интеллекта.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Принята Концепция 
по развитию искусственного интеллекта 

на 2024-2029 годы

На  принципах  мира, единства  и  согласия

Рост  по ключевым  направлениям
В региональной Службе коммуникаций прошел брифинг 

с участием заместителя руководителя областного управле-
ния селького хозяйства и земельных отношений Ерсултана 
Апетова. Он рассказал о том, что сделано за первое полу-
годие 2024 года и планах на перспективу.  

Фото из открытых источников Фото из открытых источников

ОБЩЕСТВО

Расширяя  
масштабы  газификации

Согласно приказу Министер-
ства энергетики РК от 26 июня 2024 
года, в Казахстане с 1 июля выросли цены 
на сжиженный газ. В нашем регионе ли-
митированная розничная цена за 1 литр 
теперь составляет 70 тенге, а в отдаленных 
населенных пунктах, расположенных бо-
лее чем в 200 километрах от областного 
центра, – 75 тенге. И если цена для потре-
бителей выросла на 9 процентов, то для 
компаний, приобретающих газ на газо-
перерабатывающем заводе, поднялась на 
12 процентов. В настоящее время на тер-
ритории области действуют 25 операто-
ров, обслуживающих 210 автогазозапра-
вочных станций. На июль текущего года 
региону выделено 6756 тонн сжиженного  
газа. 

Как было отмечено на совещании, 
необходимо вести контроль над тем, 
чтобы сжиженный газ не уходил в дру-
гие регионы, проводить мониторинг 
за соблюдением требований законода-
тельства на газозаправочных станциях. 

Наряду с этим, был рассмотрен во-

прос газификации региона. По итогам 
прошлого года охват населения области 
природным газом составил 75 процен-
тов, были газифицированы еще 12 насе-
ленных пунктов.  Таким образом, в об-
ласти к «голубому топливу» подключе-
ны 35 аулов. 

В нынешнем  году на реализацию 20 
проектов из республиканского бюдже-
та выделено 5,9 миллиарда тенге. Кро-
ме этого, на реализацию 16 проектов по 
газификации АО «Самрук-Казына» вы-
делило 24 миллиарда тенге. Планирует-
ся до конца года к природному газу под-
ключить еще 11 сельских населенных  
пунктов, в результате уровень газифи-
кации в регионе  достигнет 78 процен-
тов, а количество газифицированных 
населенных пунктов – 46.  

Областному управлению энергетики 
и жилищно-коммунального хозяйства 
поручено взять на контроль проекты по 
газификации, обеспечить своевремен-
ное и качественное проведение работ. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

По данным на 10 июля, вода посту-
пила в объеме  3,8 миллиарда кубо-
метров (144 процента). 

В настоящее время в Шардару  
поступает 204,7 кубометра воды в се-
кунду, объем воды в водохранилище 
составляет 3 миллиарда кубометров. 
По сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, это больше на 752 
миллиона кубометров.

На территорию области по сравне-
нию с прошлым годом воды посту-
пило на 289 миллионов кубометров 
больше. Это дало возможность в ве-
гетационный период полностью обе-

спечить посевы поливной водой. Из-
лишки воды в Сырдарье направляют-
ся в Аральское море. Если ровно год 
назад в море поступало до 6 кубоме-
тров воды в секунду, то сегодня -  
65-75 кубометров. С начала года по-
ступило 1,3 миллиарда кубометров  
воды.  

Далее министр водных ресурсов и 
ирригации осмотрел гидросооруже-
ние Айтек, откуда вода направляет-
ся в Северный Арал, встретился с во-
допользователями Жалагашского и 
Сырдарьинского районов.  

Жумабек САРСЕНБИН

ПОЕЗДКИ

По  водным  проблемамстр. 1
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РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА БРИФИНГ

Аул примечателен тем, что в 
1970 году здесь было построено 
мощное гидросооружение, вто-
рое после Кызылординского. В 
начале 1960-х годов стал остро 
ощущаться дефицит полив-
ной воды для орошения полей 
и сенокосных угодий Араль-
ского и Казалинского районов. 
Необходимо было срочно ис-
кать пути преодоления кризи-
са. Ученые провели масштаб-
ные исследования, в результа-
те которых было принято ре-
шение, что наиболее приемле-
мым местом для строительства 
плотины на Сырдарье являют-
ся окрестности аула Басыкара. 
И в 1963 году передвижная ме-
ханизированная колонна №16 
треста «Кызылордаводстрой» 
приступила к строительным ра-
ботам. Строительство Казалин-
ского гидроузла было объявле-
но Всесоюзной ударной комсо-
мольской стройкой, сюда ста-
ли приезжать специалисты и 
рабочие из различных уголков 
Советского Союза. Одновре-
менно с плотиной велось стро-
ительство населенного пункта, 
на объектах работали несколь-
ко сотен человек. Среди них 
были узбеки, русские, кыргы-

зы, татары, немцы и предста-
вители других национально-
стей. До конца 1964 года было 
построено 19 двухквартирных 
домов, школа, клуб, амбулато-

рия, баня, детский сад. Было 
налажено центральное отопле-
ние. А в 1970-м году строитель-
ство Казалинского гидросоору-
жения было полностью завер-
шено и сдано в эксплуатацию. 

Первые этапы реформ, про-
исходивших в сельском хозяй-
стве после обретения незави-

симости, оказали негативное 
влияние на положение мест-
ных жителей. Люди хорошо 
помнят, как заметно стало сни-
жаться их социальное положе-

ние, росла безработица. Труд-
ности переходного периода, 
которые испытали все казах-
станцы, жителям аула Басыка-
ра помогли одолеть единство и 
сплоченность, а также государ-
ственные программы, направ-
ленные на оказание поддержки 
и развитие сельских населен-

ных пунктов. В ходе их реали-
зации начали восстанавливать 
социальную, транспортную и 
инженерную инфраструктуру 
аула. Нельзя сказать, что были 
полностью решены все пробле-
мы, однако жителям аульного 
округа, расположенного не так 

далеко от районного 
центра, стало ощути-
мо легче. 

Как говорит аким 
аульного округа Му-
ратбек Бекмамбе-
тов, в настоящее вре-
мя здесь зарегистри-
рован 61 предприни-
матель. В их числе 
представители 6 кре-
стьянских хозяйств. 
Животноводством 
заняты еще 20 ин-
дивидуальных пред-
принимателей. КХ 
«Бахыт» и ИП «Кара-
таев К.» в рамках го-
сударственных про-
грамм получили кре-

диты и занимаются разведени-
ем племенного скота и откор-
мом животных. 

– В ауле работают две пекар-
ни, общественная баня, парик-
махерская, цеха по производ-
ству брусчатки, изделий из ме-
талла, – отметил М.Бекмамбе-
тов. – В 2023 году пять сельчан 

стали обладателями безвоз-
мездных грантов по развитию 
животноводства. Еще один по-
лучил грант в нынешнем году и 
начал работу. 

Одной из острых проблем 
было отсутствие санитарного 
автотранспорта в медицинском 
учреждении аульного округа. 
Похоже, лед тронулся – недав-
но, поздравляя медицинских 
работников с профессиональ-
ным праздником, руководи-
тель региона отметил, что в ны-
нешнем году все населенные  
пункты области обеспечат спец- 
автотранспортом. И потому 
медики аульного округа Басы-
кара не теряют надежды по-
лучить свою карету скорой  
медпомощи.

Аким аульного округа в кур-
се всех наболевших проблем и 
чаяний сельчан, помогает в ре-
шении вопросов трудоустрой-
ства, улучшения социально-
го положения и многих других 
в рамках предусмотренных го-
сударством программ и иници-
атив. Радует, что с каждым го-
дом в ауле растет число новых 
животноводов. Не отстают от 
них и местные дехкане, кото-
рые ранней весной выходят на 
поля, сажают различные сель-
скохозяйственные культуры.

Казбек КАМАЛУЛЫ

             Будни аула Басыкара 

Общая протяженность 
автомобильных дорог в об-
ласти составляет более 3580 
километров, из них 1014 км – 
республиканского значе-
ния, 555 км – областного и 
2011 км – районного. В 2024 
году планируется увеличить 
долю автодорог областно-
го и районного значений 
в хорошем и удовлетвори-
тельном состоянии до 92  
процентов. 

Сегодня в области дей-
ствует 205 автобусных марш-
рутов, соединяющих 212 на-
селенных пунктов с райо-
нами и областным центром. 
Кроме того, функциониру-
ют маршруты в Астану, Ал-
маты, Шымкент, Жезказ-
ган, Туркестан, Сарыагаш, 
Актобе, а также один меж-
дународный – в Ташкент. 
За первое полугодие текуще-
го года количество пассажи-
ров увеличилось на 56,2 про-
цента по сравнению с анало-
гичным периодом прошло-
го года. 

На левобережье Кызыл- 
орды работает новый ав-
товокзал. Для решения 

проблем общественного 
транспорта в период с 2022 
по 2024 годы было приобре-
тено в лизинг 300 автобусов. 
В настоящее время пред-
ставители автобусного пар-
ка «Кызылорда» обслужи-
вают в областном центре 32 
маршрута. 

Принимаются меры для 
расширения авиасообщений. 
Еженедельно из аэропор-
та «Коркыт ата» выполня-
ется 30 рейсов. Авиакомпа-
нии «AirAstana», «Fly Arystan» 
и «Qazaq Air» осуществляют 
регулярные рейсы в Астану, 
Алматы и Анталью. 

– Запуск нового терми-
нала аэропорта «Коркыт 
ата» позволит увеличить 
пассажиропоток примерно 
в полтора раза. В 2022 году 
воздушным транспортом 
было перевезено 130 тысяч 
пассажиров. С введением 
нового терминала будет воз-
можность обслуживать в год 
до 200 тысяч человек, а объ-
ем грузоперевозок возрастет 
со 150 до 240 тонн, – отме-
тил Ж.Сыздыков.

 Баглан АЙГАЛИ

Совершенствуя 
дорожно-транспортную 

инфраструктуру
В рамках развития дорожной инфраструктуры в 

области проводится ремонт улиц, автомобильных 
дорог и мостовых переходов протяженностью 266 
километров. Об этом на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций отметил руководитель об-
ластного управления пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Жанибек Сыздыков.

В частности,  ГКП «Кы-
з ы л о р д а т е п л о э л е к т р о -
центр»  вернет  37017270 
тенге, предприятие «Каза-
лы-Темиржолжылу» – фи-
лиал ГКП «КТЭЦ»  – 707 850 
тенге, ТОО «Туған ел кел-
беті» – 855160 тенге и  ТОО 
«Темиржолсу-Кзыл-Орда» – 
8320 тенге. 

Как сказала заместитель 
руководителя областно-
го департамента Комите-
та по регулированию есте-
ственных монополий Гуль-
дарайхан Кеншембаева, 
субъект естественной мо-
нополии обязан произво-

дить перерасчет стоимости 
услуги по снабжению те-
пловой энергией с учетом 
фактической температуры 
наружного воздуха напря-
мую потребителям или пу-
тем снижения тарифа. Воз-
врат средств будет произве-
ден путем снижения плате-
жа в квитанции за октябрь 
2024 года.

Необходимо отметить, 
что перерасчет производит-
ся потребителям, не имею-
щим общедомовые и инди-
видуальные приборы учета 
тепловой энергии.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Вернут деньги за тепло
По итогам отопительного сезона 2023-2024 годов 

областным департаментом Комитета по регулиро-
ванию естественных монополий Министерства на-
циональной экономики РК проведена работа по пе-
рерасчету стоимости за услуги теплоснабжения с 
учетом фактической температуры наружного воз-
духа для потребителей, не имеющих приборов уче-
та тепла. В результате пять теплоснабжающих ор-
ганизаций  области обязаны вернуть потребителям 
более 38 миллионов тенге.

Отметим, что формирование 
комфортной сельской среды 
проводится за счет развития со-
циальной, инженерной и транс-
портной инфраструктуры. Это 
подразумевает строительство 

новых школ и медицинских 
объектов, обеспечение беспе-
ребойного водо- и электроснаб-
жения, широкополосного дос- 
тупа к интернету и спутниковой 
связи, повышение качества вну-
трипоселковых дорог, возведе-
ние культурных объектов (би-
блиотек, клубов, музеев и кино-
театров), спортивных сооруже-
ний, открытие центров обслу-
живания населения и т.д. 

В прошлом году в рамках про-
граммы в области воплотили в 
жизнь 208 проектов. В нынеш-
нем году выделено 11 млрд тен-
ге на реализацию 69 проектов в 
39 сельских населенных пунктах. 
На сегодня из них уже освоены 
5,6 млрд тенге, которые были на-
правлены на реализацию 15 про-
ектов в сфере спорта, культуры, 
образования и здравоохране-
ния. Планируется реализовать 17 
проектов по электро-, водоснаб-
жению, газификации, а также 35 
инициатив по развитию транс-
портной инфраструктуры и две в 
сфере благоустройства. 

Согласно намеченному плану 
в этом году будут сданы в эксплу-

атацию 36 объектов. В том чис-
ле, запланировано построить ам-
булаторию и медпункт, два спор-
тивных комплекса, капитальный 
ремонт проведут в трех медицин-
ских и двух образовательных уч-

реждениях, реализуют 26 про-
ектов по развитию транспорт-
ной инфраструктуры и так далее. 
Остальные объекты будут сданы в 
эксплуатацию в 2025 году.

По словам руководителя об-

ластного управления экономи-
ки и финансов Камбарбека Му-
баракова, в области определе-
ны 58 опорных и 45 спутнико-
вых населенных пунктов, соот-
ветствующих методике проекта 
«Ауыл – ел бесігі». 

Безусловно, чтобы удержать 
людей на селе, нужно обеспе-
чить им достойное образова-
ние, качественное медицин-
ское обслуживание, хорошие 
дороги, бесперебойную пода-
чу воды, электроэнергии и дру-
гие блага. И все это дает проект 
«Ауыл – ел бесігі». 

Надо отметить, что сельские 
жители уже ощущают замет-
ные перемены, глядя на обнов-
ления. Главное, что появился 
системный подход. В соответ-
ствии с указом Главы государ-
ства Правительством принята и 
реализуется «Концепция разви-
тия сельских территорий РК на 
2023-2027 годы». Она направ-
лена на раскрытие социаль-
но-экономического потенциа-
ла сельских территорий с уче-
том их географических особен-
ностей и конкурентных преиму-
ществ. В ее рамках ожидается, 
что до 2027 года доля сельско-
го населения в стране, имеюще-
го доходы ниже величины про-

житочного минимума, снизится 
до 5,8%, а уровень безработицы 
в сельской местности – до 4,2%. 
Обеспеченность сельских насе-
ленных пунктов услугами водо-
снабжения составит 100%, охват 

интернетом – 97%, доля мест-
ных дорог в нормативном со-
стоянии – 95%. 

Примечательно, что в рамках 
программы «Ауыл – ел бесігі» 
реализуются проекты, которые 
позволяют решать проблемы, 
поднятые самими жителями 
сел, округов и городов. Именно 
эта программа остается сегодня 
одним из главных инструмен-
тов при решении инфраструк-

турных вопросов в сельской 
местности. По мнению специа-
листов, ее реализация оказыва-
ет положительное влияние на 
привлечение частных инвести-
ций в сельскую местность.

Действительно, сегодня есть 
понимание простой истины: село 
будет развиваться, если люди там 

будут иметь возможность само-
стоятельно его обустраивать, по-
вышать экономический потен-
циал. И в Правительстве совер-
шенно справедливо говорят о 
том, что для интенсивного разви-
тия экономики сел необходимо 
увеличить доходную часть бюд-
жетов сельских округов. С этой 
целью планируется передача не-
которых видов дополнительных 
налогов и платежей, которые по-
зволят увеличить доход четверто-
го уровня бюджета в два с поло-
виной раза и довести его в целом 
до 167 миллиардов тенге. В част-
ности, в бюджет сел может пойти 
половина сборов налогов на иму-
щество индивидуальных и юри-
дических лиц, лицензионный 
сбор за право занятия отдельны-
ми видами деятельности, плата за 
пользование лицензиями на за-
нятие отдельными видами дея-
тельности и водными ресурсами 
поверхностных источников.

 Словом, программа «Ауыл – 
ел бесігі» – это стратегический 
проект, его значение все боль-
ше повышается на фоне про-
должающейся урбанизации. Во 
всем мире сельское хозяйство 
становится индустриальным, а 
села выглядят совсем иначе, чем 
раньше. И радует, что в нашей 
стране эта задача тоже решается.

Наталья ЧЕРНЕЙ

 Важнейшая задача – развитие села 
В Кызылординской области продолжается системная 

работа по реализации проекта «Ауыл – ел бесігі», на-
правленного на создание комфортных условий жизни для 
сельского населения.

ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ

ВСТРЕЧИ

В Доме дружбы гости встре-
тились с представителями раз-
ных этносов. Исполнительный 
директор международного мар-

ша мира и согласия «Европа- 
Азия» Руслан Абдуллин отме-
тил, что мероприятие прово-
дится без политических и ре-

лигиозных лозунгов, и в сегод-
няшнее напряженное время это 
просто необходимо нам и на-
шей планете. В нем принимают 

участие граждане Казахстана, 
Кыргызстана и Башкортостана. 

Участники встречи обменя-
лись мнениями и предложени-
ями, поделились планами на 
перспективу. 

Р.Абдуллин выразил при-
знательность за радушие и го-
степриимство и поблагода-
рил акимат области за боль-
шую поддержку. Он рассказал 
о нескольких пилотных проек-

тах, которые сейчас реализуют 
участники марша.

Также гости ознакомились 
с экспонатами музея, осмо-
трели офисы этнокультурных  
объединений. 

Отметим, что стартовав-
ший в Астане традиционный 
международный марш прод-
лится 32 дня и завершится в 
Туркестане. 

Инна БЕКЕЕВА

На днях Кызылорду посетили участники международного марша мира и согласия 
«Европа-Азия», организованного по инициативе Ассамблеи народа Казахстана. Проект 
призван объединить народы на принципах мира, любви и взаимопонимания. 

Объединяющая сила единства

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников
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СОЦИУМ

В МИРЕ

СПОРТ-ИНФО

 По словам координатора программы 
«Грудное вскармливание» в области, педи-
атра высшей категории Нургуль Скаковой, 
профильные организации прошли серти-
фикацию Министерства здравоохранения. 

Специалисты проводят пропаганду груд-
ного вскармливания среди молодых мам 
и беременных. На дому показывают, как 
правильно прикладывать ребёнка к груди, 
как сцеживать грудное молоко и т.д. 

Как рассказывает врач, грудное 
вскармливание – это форма питания, 
сформированная в ходе биологической 
эволюции человечества. И поэтому оно 
должно быть отнесено к единственному 
физиологически адекватному питанию 
новорожденного и грудного ребенка. В 
составе грудного молока содержатся пи-
тательные и биологически активные ве-
щества, гормоны. 

– Очень важно, чтобы больше матерей 
поняли, насколько важно кормить ребен-
ка грудью, – подчеркнула Н.Скакова. – 
Грудное молоко – это идеальная пища для 
младенца в первые месяцы и два года жиз-
ни. Вместе с предшествующим ему моло-
зивом обеспечивают адаптацию новорож- 

денного к внеутробным условиям жизни.
В 2024 году областным управлением 

здравоохранения были проведены меро-
приятия регионального масштаба. Это се-
минар «Преимущества грудного вскарм-
ливания», организованный для медицин-
ских работников в целях повышения ква-
лификации. Проведен конкурс среди мед- 
работников по номинации «Лучший врач 
по программе грудного вскармливания». 
Во всех лечебно-профилактических ор-
ганизациях организованы школы «Моло-
дых мам», где разъясняют важность груд-
ного вскармливания. Каждый год с 1 по 
7 августа отмечается «Всемирная неде-
ля грудного вскармливания». В этом году 
встреча с молодыми кормящими мама-
ми будет проводиться в центре «Анаға  
тағзым». 

 Замира АЛИШЕРОВА

Чтобы младенец рос здоровым
В Казахстане почти тридцать лет действует программа «Охрана, поощре-

ние и поддержка грудного вскармливания». Однако доля младенцев, находя-
щихся исключительно на грудном вскармливании до шести месяцев, состав-
ляет всего лишь 37,8 процента, а продолжительность грудного вскармливания 
до одного года – 59,8 процента, до двух лет – 21,1 процента. Поэтому в регио-
не принята программа «Защита, поддержка и стимулирование практики груд-
ного вскармливания», предложенная Всемирной организацией здравоохране-
ния. Основная ее цель – снижение заболеваемости и смертности новорожден-
ных путем увеличения доли грудного вскармливания до 95 процентов. 

Научно-технический прогресс стре-
мительно меняет облик глобальной эко-
номики и образ жизни людей. Техноло-
гии, которые еще вчера казались фанта-
стикой, сегодня становятся реальностью. 
В настоящее время сложно представить 
мир без искусственного интеллекта. За 
пару лет ИИ заполонил все информаци-
онное пространство и побудил многочис-
ленные компании к действиям.

Искусственный интеллект в Казахста-
не находится в постоянном фокусе вни-
мания. Прорывные технологии применя-
ют в медицине, логистике, образовании, 
банковской сфере, внедряют для реше-
ния вопросов обеспечения безопасности. 
Важнейшим аспектом развития ИИ се-
годня остается его способность заменять 
традиционный способ создания контен-
та, программирования и аналитики бо-
лее простыми и совершенными метода-
ми. Это открывает новые горизонты для 
применения технологии в различных об-
ластях, от бизнеса до науки.

Отрадно, что все больше молодых лю-
дей в стране используют искусствен-
ный интеллект. Новые проекты прино-
сят свои результаты и среди их авторов 

можно найти талантливых специ-
алистов, чьи достижения высо-
ко оцениваются в развитых стра-
нах. В настоящее время развитие 
IT-отрасли имеет огромное зна-
чение для мирового сообщества, и 
примечательно, что казахстанская 
молодежь также активно участву-
ет в реализации инновационных 
проектов. 

В Кызылорде также воплощают-
ся различные проекты в сфере IT. В 
прошлом году при поддержке Се-
ульского национального универси-
тета науки и технологий (СеулТех) 
на базе Кызылординского универ-
ситета имени Коркыта ата открыли 
Институт искусственного интел-
лекта, который специализируется в 
подготовке кадров в сфере ИИ, ки-
бербезопасности и информатики. 
Студенты обучаются по програм-
мам, разработанным совместно с Сеул-
Техом, что обеспечивает доступ к миро-
вым IT-технологиям. 

Кроме того, новые идеи есть возмож-
ность реализовать в инновационных цен-
трах «Kyzylorda Hub», «ІТ-park», «Astana 

Hub». С этой целью регулярно организу-
ются различные мероприятия, к приме-
ру, «Хакатон», «Pecha-Hub» и другие. В 
прошлом году в Кызылорде было пред-
ставлено немало инициатив на иннова-
ционном фестивале, посвященном раз-
витию ИИ. Его участник – Асылжан Аб-
дуллаев из поселка Теренозек Сырда-
рьинского района презентовал ориги-
нальный проект: на сайте www.qazgpt.kz 
по запросу пользователя искусственный 

интеллект способен генерировать и выда-
вать информацию в виде текста или изо-
бражения, отвечать на вопросы и голосо-
вые сообщения на казахском языке. Бо-
лее двух тысяч человек уже опробовали 
этот бот через Telegram. 

Важность робототехники и в прежние 
времена была очевидна, а ныне в этом 
секторе открываются новые перспективы 
благодаря искусственному интеллекту.

– В настоящее время специалисты 
IT-сферы очень востребованы на рын-
ке труда, – говорит руководитель биз-
нес-инкубатора «Kyzylorda Hub» Жана-
рыс Тубекбаев. – Мы запустили несколь-
ко крупных проектов, привлекаем та-
лантливую молодежь из города и райо-

нов, поддерживаем их инициативы.
Отрадно, что в реализации про-

ектов в IT-сфере принимают уча-
стие немало молодых людей из 
сельской местности. Особенно вы-
деляется активная молодежь из 
Аральского, Казалинского и Кар-
макшинского районов.

– В целом, благодаря талантливым 
молодым людям казахстанская IT-ин-
дустрия прогрессирует и крепнет. К 
слову, специалисты из нашей области 
работают во всемирно известной ком-
пании Google – это большое достиже-
ние, – отметил Ж.Тубекбаев.

По словам директора школы 
программирования «Grand master» 
Алмата Куанышбаева, IT-техноло-
гии тесно связаны со всеми сфера-
ми общества. Поэтому важно, что-
бы школьники получали фунда-
ментальные знания в этом направ-

лении, они обязательно пригодятся им 
в будущем. В целом, нейросети стреми-
тельно захватывают мир и важно, чтобы 
граждане осваивали новые технологии и 
развивались в ногу со временем. 

Баглан АЙГАЛИ

Будущее за IT
Глава государства Касым-Жомарт Токаев в своем Послании «Экономи-

ческий курс Справедливого Казахстана» подчеркнул, что перед нами стоит 
стратегически важная задача – превратить Казахстан в IT-страну. Дости-
жения в сфере цифровизации у нас уже имеются – мы в числе мировых ли-
деров по индексу развития электронного правительства и финтеха.

ТЕХНОЛОГИИ

ТАЭКВОНДО
Призеры международных игр
В Чхунчхоне (Южная Корея) проходит между-

народный турнир по таэквондо.
Воспитанники Кызылординского областного 

центра подготовки олимпийского резерва показа-
ли лучшие результаты. Токжан Казнабек в весо-
вой категории 55 кг выиграла золотую медаль. Бо-
такоз Капанова (49 кг), София Клименко (44 кг), 
Темиржан Таскын (48 кг) завоевали «серебро». 
Нурперзент Саматулы (45 кг) и Нурай Казнабек 
(59 кг) удостоились бронзовых медалей.

КАРАТЭ
 

Баталии на татами
В Астане проходит международный турнир 

«Kazakhstan Open» среди юниоров и молодежи. 
Кызылординские спортсмены Асемгуль Ердау-

лет (55 кг), Нурмухаммед Нурлыбек (55 кг) и Аяу-
лым Тлектес (42 кг) завоевали «серебро». Сункар 
Канибек (70 кг) выиграл бронзовую медаль.

ПАРАПАУЭРЛИФТИНГ
Копилка, полная медалей

В Таразе прошел командный и молодежный чем-
пионат РК по парапауэрлифтингу. Спорстмены 
сборной Кызылординской области показали хоро-
шие результаты.

Золотыми медалистами стали Айбек Абжан, 
Кабира Аскарова, Айгуль Байжанова, Молдир 
Маханбетова, Фариза Толжан, Балнур Жай-
шылык, Дильназ Айтжан и Снежанна Бойко. У 
Снежанны Бойко в копилке также одна серебря-
ная медаль. «Бронзу» завоевали Куаныш Али- 
аскаров, Асел Мадели и Досхан Мади. 

Женская сборная нашей области заняла пер-
вое место и в общекомандном зачете среди муж-
чин и женщин кызылординцы заняли третье 
место. К соревнованиям их подготовили стар-
ший тренер области Бахытбек Рысбаев и Каби-
ра Аскарова. 

ВОЛЕЙБОЛ
В тройке призеров

 В Хромтау прошел летний чемпионат Респу-
блики Казахстан по волейболу среди спортсменок 
2006-2007, 2010-2013 годов рождения. 

Юные волейболистки боролись за победу в со-
ставе 16 команд. Игроки сборной Кызылордин-
ской области состязались во всех возрастных 
категориях. 

Наши землячки 2010-2011 г.р. прояви-
ли настойчивость и заняли третье место. В 
матчах плей-офф они победили команду  
«СКОСШИКОР» (Петропавловск), однако в по-
луфинальной игре кызылординки проиграли во-
лейболисткам из Жетысуской области со счетом 
1:3. В упорной борьбе за третье место наши спортс- 
менки одолели столичную команду – исход мат-
ча 3:0. 

По итогам состязаний лучшим игроком при-
знана Аиша Мухамадиева (ОСДЮШОР №2), а 
Замэла Абдыкадырова удостоена звания «Луч-
ший тренер». 

СПАРТАКИАДА
Командные состязания

В Кызылорде в спортивном центре «ORTA» за-
вершилась областная спартакиада среди граждан с 
особыми потребностями. 

В соревнованиях участвовали восемь команд 
из областного центра и всех районов. Они пока-
зали мастерство в четырех видах спорта: настоль-
ный теннис, шахматы, шашки и тогызкумалак. В 
командном зачете первое место заняла команда 
из Кызылорды, второе – спортсмены из Араль-
ского района, третье – из Шиелийского района. 

Победителям и призерам вручили кубки и 
призы.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Глобальное потепление увели-
чило продолжительность суток

Ученые Лаборатории реактивного дви-
жения NASA заявили, что климатические 
изменения повлияли на продолжитель-
ность дня. Таяние полярных шапок замед-
ляет вращение планеты, что приводит к 
«беспрецедентному» увеличению продол-
жительности суток.

Талая вода, поступающая из Грен-
ландии и Антарктиды, повышает мас-
су планеты на экваторе. Быстрое вра-
щение становится более медленным, 
поскольку массы удаляются от оси 
вращения и увеличивают физическую 
инерцию.

В настоящее время главным факто-
ром замедления Земли является Луна. Ее 
притяжение замедляет вращение плане-
ты на 2,40 миллисекунд за столетие.

Новая научная работа показала, что эф-
фект от потепления климата к концу XXI 
века может оказаться более значительным, 
чем влияние Луны. Климатические изме-
нения уже привели к тому, что с 1900 года 
дни стали длиннее примерно на 0,8 милли-
секунды. При сохранении высоких выбро-
сов к концу столетия сутки увеличатся на 
2,2 миллисекунды, сообщает Science Alert.

Люди не смогут почувствовать эту раз-
ницу, но она важна для систем космиче-
ской и земной навигации, подчеркнули 
исследователи.

В ООН рассказали, когда 
численность населения 
Земли достигнет пика

Эксперты Организации Объединенных 
Наций определили, что численность насе-
ления Земли достигнет максимума в сере-
дине 2080-х годов. Она составит 10,3 млрд 
человек. К 2100 году произойдет неболь-
шое снижение – до 10,2 млрд.

По словам специалистов, в 2100 году 
численность населения Земли окажется 
на 6% (или 700 млн человек) ниже, чем 
предполагалось в прогнозе 2013 года. За 
последние годы демографическая ситу-
ация в мире значительно изменилась – 
так, в некоторых крупнейших странах 
мира (в частности, в Китае) наблюдает-
ся снижение рождаемости.

Нынешнее население мира оцени-
вается в 8,2 млрд человек. Более чет-
верти, или 28%, проживает в 63 стра-
нах или регионах. В течение 30 лет чис-
ленность населения достигнет пика в 
50 странах, среди них: Бразилия, Иран 
и Турция.

Рост населения после 2054 года про-
должится в 120 странах. В их число вхо-
дят Индия, Индонезия, Нигерия, Паки-
стан и США. Средняя продолжитель-
ность жизни в 2054 году составит 77,4 
года.

Эксперты отметили, что властям при-
дется решать проблему старения населе-
ния. По прогнозам, к концу 2070 годов ко-
личество людей старше 65 лет достигнет 
2,2 млрд человек и превысит число лиц 
моложе 18 лет, сообщает Science Alert.

Укрепляющий кости гормон 
нашли ученые

Кормящих женщин, которые отдают 
много кальция, защищает гормон CCN3, 
обеспечивающий прочность их костей. К 
такому выводу пришли ученые в результате 
экспериментов с лабораторными мышами.

Авторы исследования ранее обрати-
ли внимание на то, что выключение осо-
бой молекулы в клетках мозга у самок 
мышей приводит к значительному укре-
плению костей. Теперь выяснилось, что 
укреплял кости гормон CCN3, без кото-
рого кормящие мыши теряли костную 
массу, а детеныши худели.

Дальнейшие опыты показали, что вве-
дение гормона самкам и самцам мышей 
различных возрастов приводит к укре-
плению костей. У пожилых мышей кост-
ная масса удваивалась, при этом кости 
становились крепче, чем раньше. Кро-
ме того, у них лучше заживали переломы. 
Как выяснили ученые, гормон влиял на 
стволовые клетки в костях, пишет Nature.

Создан ИИ, способный 
определять виды деревьев на 

снимках лесных массивов
Экологи из США создали нейросеть, 

способную с достаточно высокой точ-
ностью определять видовую принадлеж-
ность «индивидуальных» деревьев на са-
молетных или спутниковых снимках леса. 
Об этом передает агентство Kazinform со 
ссылкой на ТАСС.

Эта система ИИ позволит отслежи-
вать изменения в состоянии популяций 
редких видов флоры, пишут исследова-
тели в статье, опубликованной в журна-
ле PLoS Biology.

Система была разработана группой 
американских экологов под руковод-
ством доцента Университета штата Фло-
рида в Гейнсвилле (США) Итана Уай-
та для анализа снимков лесов, которые 
собираются в восьми десятках регио-
нов США в рамках Национальной сети 
экологических обсерваторий (NEON). 

Участники этой программы регуляр-
но получают высококачественные са-
молетные фотографии снимков лесно-
го покрова Северной Америки, а так-
же другие сведения, важные для 
оценки состояния лесных  
экосистем.

Изображение сгенерировано нейросетью
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